
視察（研修）報告書 

令和 5年 1月 30日 

府中市議会議長 様 

 

                     会派名 創生会 

                     

日      時 令和 5年 1月 23日 

視察（研修）先 佐賀県 みやき町 〔みやき町役場〕 

視察（研修）項目 ＭＡＧＯボタン事業の取り組みについて 

参 加 者 創生会 3名 

視察（研修）内容 １ ＭＡＧＯボタン導入に至った経緯、特徴 

２ 運用・活用実績、利用者からの評価 

３ 初期導入費用、設置負担、メンテナンス等の費用 

所 感 ・１について 

ＭＡＧＯボタンを活用した健康長寿実践事業の概要 

地域できることは地域に任せ、地域でできないことを有償ボ

ランティアで補っていようなシステム作りを目指しておら

れ、その有償ボランティアの一つがＭＡＧＯボタン事業であ

る。ふるさと寄附金利活用まちづくり事業を活用し、みやき

まち株式会社からＭＡＧＯボタンを活用した健康長寿実践

事業の提案があり、平成 30年 10月、議員・区長・民生委

員など約 140名で試験利用を開始した。 

２について 

令和４年度 現在 310台稼働中、利用者からは「雨雲接近の

通知があるので洗濯物が雨で濡れずにすんだ」「家の片づけ

は一人では到底できなかったが、手伝ってもらえるので気軽

に利用している」「ちょっとした買い物代行も頼めるので助

かる」「防災無線では放送が聞き取りにくいが、MAGOボタ

ンは、はっきり聞こえ、早期に避難所に行ける」「服薬の時

間になると教えてもらうのできちんと服薬ができる」などの

高評価をもらっている。 

３について 

初期導入費用は平成 30年 140台で試験利用開始、当初運営

委託料 61万円、ふるさと寄附金利活用事業費を活用し、ボ

タンリース代 518万 4千円（５年間）、 利用者の負担金は、

本体使用料は無料、通信料は月 300円（導入当初 6か月は



無料）を負担し、サービス利用料として、軽作業代金 20分

500円、１時間 1500円である。 

４ 所感 

みやき町は「健幸長寿のまち宣言」を出されており「ひとり

ひとりの健康と幸福は豊かで活力ある地域社会を築いてい

くための基礎である」と記されています。岡町長が研修冒頭

のあいさつで、「便利でなくとも不便ではないまちづくりを

目指している」という言葉が印象的でした。府中市でも 簡

単に取り組める良い事業だと感じました。 

備考・・・ＭＡＧＯボタンは、東京インタープレイ㈱の商品 

 



視察（研修）報告書 

令和 5年 1月 30日 

府中市議会議長 様 

 

                     会派名 創生会 

                     

日      時 令和５年１月２４日（火） 

視察（研修）先 福岡県 福岡市〔福岡市役所〕 

視察（研修）項目 福岡市行政に係る重要な計画の議決等に関する条例について 

参 加 者 創生会 3名 

視察（研修）内容 １ 条例制定に至った経緯、条例制定による効果 

２ 条例運用における詳細（計画を議会へ報告するタイミング） 

所 感 ・１について 

平成 15 年度、福岡市議会議員の一部（6 会派、8 名）が

「議員条例制定研究会」を立ち上げ、条例立案等について検

討を始め、計１４回の研究会を経て、平成 16年 6月、本条

例を提出、全会一致で可決成立した。 

執行機関の自立的な行政運営を尊重しつつも、「市行政に

関わる重要な計画」の策定やその実現に向けた市の取組の状

況などについて、二元代表制の一翼を担う議会としても 積

極的に関わり、市民に開かれた計画的で透明性の高い姿勢を

進めていく必要があるという観点から策定されたものであ

る。 

・２について 

（１）条例の対象とする計画を、議決に付すものと報告にと

どめるものとに分けた 

市長側に過度な負担をかけることなく効果的に議会の監

視機能の強化が図られることから、基本計画を議決対象と

し、各行政分野の計画は報告の対象とするものとした。 

（２）報告対象の計画について立案過程の報告を規定した 

各行政分野の計画については、計画策定の事後報告のみに

なり議会がその意向を反映させる機会を逸してしまう恐れ

があるため、立案過程の報告を定めた。 

（３）本会議と常任委員会の役割を明確化した 

議会が効果的に監視機能を発揮できるように本会議と常



任委員会の役割を条例上で明確化することにより、市長側に

とっても立案過程の報告が議会の会期中に限らず常任委員

会の閉会中審査においてもできることから、実務上、大きな

メリットがある。 

（４）対象とする計画の基準 

個々の計画の策定の都度、混乱を生じる恐れがあることか

ら、福岡市条例ではパブリックコメントを実施する重要な計

画を対象とすることとした。「市民に知らせて意見を聴取す

る計画は、議会にも報告があって然るべき」という考えに基

づくものである。 

・所感 

 府中市においても、議会が効果的な監視機能発揮するため

には必要な条例だと感じた。府中市議会にも、「議員条例策

定研究会」を設置するよう働きかけたい。 

 


